

G. PROCESO ELECTORAL  
FEDERAL

# Depreciación encarece producción: Concanaco

Dólar caro elevará **los gastos en la cadena de suministro** y mayor costo financiero para empresas importadoras, alerta

## IVETTE SALDAÑA

Los comerciantes del país esperan que sigan las fluctuaciones en la paridad del peso ante el dólar en las próximas semanas, lo que impactará en los costos de producción, advirtió la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur).

“Para las empresas importadoras o con deudas, un dólar caro provocará mayores costos en los gastos de la cadena de suministro y mayor costo financiero. Un dólar barato incrementa la competitividad de los bienes y servicios que se exportan y propicia el aumento de las exportaciones”, expuso el organismo.

Además, se prevén afectaciones para empresas con activos o pasivos en moneda extranjera.

La volatilidad del tipo de cambio tiene que ver con factores internos, sobre todo de carácter político, y los externos relacionados con el comportamiento de otras economías.

En la parte de elementos internos está “la posibilidad de aprobarse las reformas constitucionales, principalmente la reforma al Poder Judicial, la desaceleración en la actividad económica, la inflación y el diferencial en las tasas de interés de México y Estados Unidos”.

Por el lado de los factores externos se encuentra “la reacción de los bancos centrales en cuanto a sus decisiones de movimiento de tasas de interés, principalmente la Fed (Reserva Federal) en Estados Unidos y el banco central en Japón”.

Desde el punto de vista de la Concanaco-Servytur, también influyen temas geopolíticos co-

mo la guerra entre Rusia y Ucrania, los conflictos en Medio Oriente, la disputa comercial entre Estados Unidos y China, la ralentización de la economía y los empleos en EU, así como la elección presidencial de noviembre en el país vecino.

La organización, que preside Octavio de la Torre de Stéfano, dijo a EL UNIVERSAL que, desde las elecciones del 2 de junio,

“la moneda ha estado bajo fuerte presión”, al abrirse la puerta a la reforma judicial “que hizo temer al ambiente de negocios”.

Recordó que a inicios de agosto pasado rompió la barrera de los 20 pesos por dólar, por primera vez desde 2022, y se espera que en el corto plazo sigan las presiones externas e internas que impulsarán la caída del peso.

El presidente de la Concanaco-Servytur reconoció que aún con la “turbulencia” que deprecia el peso, la paridad “se mantiene por debajo de años anteriores”.

Espera que en cuanto tome posesión la presidenta electa Claudia Sheinbaum y se vea más claramente su proyecto de país regresará la tranquilidad en los mercados.

La más reciente encuesta que CitiBanamex aplicó a 35 instituciones financieras reveló que el consenso espera un tipo de cambio de 19 pesos por dólar a final de este año y de 19.50 para el cierre de 2025. ●

## COMUNICADO DE LA CONCANACO

“La posibilidad de aprobarse las reformas constitucionales, principalmente la reforma al Poder Judicial, impacta en el tipo de cambio”





**Un dólar barato aumenta la competitividad de los bienes y servicios que se exportan y propicia el aumento de las exportaciones.**





## Columna invitada

Fadlala Akabani

Secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México X: @FadlalaAkabani

# Reforma judicial, lucha por la soberanía

Hasta cierto punto, resulta inaudito que a estas alturas del primer sexenio de la Cuarta Transformación, con una aprobación inédita para un mandatario saliente, la que detenta **AMLO** e, incluso, tras la contundente victoria de morena y aliados en la elección federal 2024, se pretenda tratar a México como neocolonia o protectorado de la América del Norte que, a través de sus embajadores, pretende incidir en un asunto cuya discusión está estrictamente restringida para los mexicanos, al tratarse de una reforma a la organización de una parte fundamental del Estado mexicano, el Poder Judicial.

La reforma propuesta al Congreso de la Unión por el Poder Ejecutivo es legal, pues es facultad del Presidente de la República presentar iniciativas de reforma constitucional; asimismo, es facultad del Congreso de la Unión darle proceso y deliberación legislativa para su eventual aprobación.

El presidente **López Obrador** ha sido categórico y contundente, no hay nada que discutir sobre la reforma al Poder Judicial con las embajadas ni con los gobiernos de Estados Unidos y Canadá; por el momento, ha pausado la relación con ambas embajadas y envió, a través de una nota diplomática a la embajada, su extrañamiento por el injerencismo de su embajador disfrazado de opinión. Por si quedase alguna esperanza de que el nuevo gobierno acatará los dictados del intervencionismo norteamericano, ya se pueden ir dando cuenta de lo contrario, pues la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, declaró que es un asunto que compete estrictamente a los mexicanos y no se encuentra sujeto a discusión.

Es fundamental comprender que el Poder Judicial se ha mantenido como el último reducto de los intereses del viejo régimen neoliberal a partir de alimentar la arrogancia de burócratas mediocres, que bajo una burbuja de privilegio podían emitir fallos contrarios al interés nacional. Un poder que fue aval de fraudes electorales, del socavamiento de derechos laborales, del Fobaproa y de la entrega de los recursos energéticos. No se trata de la defensa de la libertad, la democracia, la legalidad y la justicia como clama la oposición, se trata de preservar el último espacio de poder del neoliberalismo, un sistema judicial corrupto y que,

fuera del foco de la atención pública, legitimaba jurídicamente el despojo a la nación mexicana. Es por ello que en marcha se encuentra el aparato de coerción que Washington es capaz de instrumentar en contra de gobiernos latinoamericanos decididos a ejercer su soberanía, editoriales catastrofistas en el *Washington Post*, *Wall Street Journal* y *New York Times* con opiniones más bien ignorantes respecto del sistema político mexicano.

Ponderemos el valor del Poder Judicial al servicio del modelo neoliberal, fue capaz de valerse de la determinación de unos cuantos jueces para echar atrás la reforma eléctrica de la 4T, una reforma legal y de perspectiva nacionalista; una decisión soberana de los mexicanos por decidir el modelo de la industria eléctrica nacional que, curiosamente, también contó con el rechazo del embajador **Salazar** y el coro de la prensa y las calificadoras en contra. Todo el aparato de Washington, igual que en esta ocasión, porque el Poder Judicial obedece a sus intereses, ahí está su valor.

Tengamos en cuenta que los grandes avances en infraestructura, justicia social y economía conseguidos por la 4T son, precisamente, gracias a la soberanía política ejercida por el gobierno de México desde 2018; por contar con un modelo de desarrollo nacional y no por seguir los dogmas del neoliberalismo, como el despojo de propiedad nacional a través de la privatización de empresas y bienes estratégicos como agua, hidrocarburos y los recursos minerales que fueron puestos al servicio del gran capital internacional por el PRIAN desde 1988 hasta 2018, un proyecto fallido que provocó pobreza y desesperanza. No es poco lo que está en juego, para la 4T y el pueblo de México representa la oportunidad de renovar un poder corrupto y transformarlo en un verdadero impartidor de justicia, que bajo el peso del escrutinio popular se comporte a la altura de las circunstancias y comience a brindar justicia sin distinción de clase social y que proteja un verdadero Estado de derecho y de bienestar colectivo, anhelos a nuestro alcance. Para el conservadurismo y el poder económico, mantener intacto el Poder Judicial representa la oportunidad de ganar en la mesa lo que su proyecto entreguista y antimexicano es incapaz de ganar en las urnas.



MERCADOS  
PERSPECTIVAMANUEL  
SOMOZAEl peso sigue  
presionado

**E**n las últimas dos semanas, el peso se ha devaluado debido a muchos factores. Aquí vale la pena retroceder hasta finales de mayo, justo antes de las elecciones. Un día antes el peso cotizaba en 16.99 respecto al dólar; el día de los comicios, cuando se anunció que **Claudia Sheinbaum** había ganado con abrumadora mayoría, la cotización de nuestra moneda se mantuvo intacta, no reaccionó a favor ni en contra. Sin embargo, horas más tarde, cuando se vio claramente la probabilidad de que Morena podía obtener mayoría calificada en las dos cámaras, ahí sí el peso reaccionó negativamente y se fue de 16.99 a 18.50.

¿Qué pasó? A los mercados, tanto en México como en el mundo, no les gustan los gobiernos sin contrapesos porque los considera más riesgosos, y si Morena podía obtener la mayoría calificada en las dos cámaras, eso le daría la oportunidad al nuevo gobierno de ir sin contrapesos.

Después de esto el peso ha mostrado mucha volatilidad porque además el Presidente empezó a insistir en que ahora sí, con la mayoría calificada, se impulsará en el nuevo Congreso el plan C, que consiste en 18 cambios constitucionales que deberán aprobarse en septiembre, una vez instaurado el nuevo Congreso.

De todos estos cambios, los que más preocupan son los relativos al sector judicial. Y la parte que más rechaza el mercado es que ministros, jueces y magistrados sean electos por voto popular. Tampoco a los mercados les agrada la desaparición de algunos órganos autónomos que son clave para seguir fortaleciendo la democracia. Me refiero a la propuesta de desaparecer el INAI.

Así las cosas, desde junio el peso ha tenido días buenos y malos; sin embargo, la cotización siempre ha estado arriba de 18 pesos por dólar.

En las últimas semanas, al tiempo que AMLO ha endurecido su discurso, también ha surgido

preocupación por las reformas al poder judicial. Hay comentarios del embajador de EU y del de Canadá y opiniones en los principales diarios del mundo, como *The New York Times*, *Wall Street Journal* y *The Washington Post*, donde expresan que las reformas de AMLO pueden afectar los atractivos de México para que los extranjeros sigan invirtiendo. Además, algunas instituciones financieras, como Morgan Stanley, han advertido que no es prudente invertir en activos mexicanos. Así, el tipo de cambio se ha movido cerca de 20 pesos por dólar y me temo que en septiembre se presionará un poco más.

Aún faltan muchos eventos por analizar. En septiembre veremos cómo pasan las reformas; me temo que tal cual las presentó el Presidente. El nuevo gobierno presentará un presupuesto para 2025, que será determinante para el tipo de cambio. Si hay credibilidad y se percibe la intención de reducir la deuda pública y el déficit fiscal, aunque sea un esfuerzo paulatino, el peso se beneficiará. Sin embargo, si no es creíble y no se evidencia la intención de mejorar las finanzas públicas, entonces las cosas se pueden poner muy mal, ya que las calificadoras podrán cambiar su juicio sobre la calidad de la deuda mexicana y si estas evaluaciones son negativas, la repercusión será importante y el tipo de cambio puede subir arriba de 21 pesos por dólar. ■



— **CON VALOR Y** —  
**CON VERDAD**



**#OPINIÓN**

*Cuando baje el brazo la Presidenta, iniciará la cuenta regresiva para las elecciones intermedias del 27 y la sucesión del 30*

LA REALIDAD Y LA  
POSIBLE DIVISIÓN  
DE LA 4T



La presidenta Sheinbaum **no tendrá oposición**. Los representantes de los partidos que no comulgan con ella **están acabados, moralmente derrotados** y no representan ningún peligro. Ya demostraron ser inofensivos, desorganizados, comprables y **muy lejanos a la sociedad**.

**Alito, Marko Cortés y Dante Delgado** parecen más promotores de la 4T que detractores y los famosos tuiteros de la derecha, con sus ofensas y diatribas, se convierten al instante en gasolina perfecta para el movimiento de izquierda. Es decir, críticos, enojados en general y políticos **están completamente desarmados**.

¿Cuáles serán entonces los **equilibrios** de la primera mujer titular del Ejecutivo? ¿Cuáles serán los **contrapesos** de la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México?

Esos equilibrios y contrapesos son **la maldita realidad y la división** al interior del Movimiento de Regeneración Nacional.

Lo que acontece de manera verdadera y cierta en el país, más allá de la ideología e imaginación es un dique alto y poderoso: **la violencia nos ha alcanzado a todos** AMLO le dejará una nación ensangrentada, con la cifra mortuoria más abultada. En otras palabras, se está acabando el sexenio con más homicidios dolosos.

El **crecimiento** acumulado en todo el sexenio lopezobradorista será de sólo 5.0 por ciento, lo que se traduce en una tasa anual promedio de 0.8 por ciento, **la más baja desde tiempos de Miguel de la Madrid**,

como dice el director del Financiero.

**Violencia, muy bajo crecimiento** y temor de algunos inversionistas ante la **incertidumbre** que les provoca la Reforma al Poder Judicial.

El tabasqueño logró amalgamar casi a todos; será recordado porque aunque él concentraba todo el poder, repartió apetitosos dulces. Por ejemplo, **Marcelo Ebrard** ya forma parte del nuevo gobierno, a través de la Secretaría de Economía.

Pero cuando baje el brazo la Presidenta, el próximo 1 de octubre, **iniciará la cuenta regresiva para las elecciones intermedias del 27 y la sucesión del 30**. En los partidos y movimientos hegemónicos, las broncas no vienen de fuera, sino emergen de adentro. El gran reto de la tlalpense es que no se rompa la unidad y que queden satisfechos con la repartición del poder. Las tribus y grupos acabaron con el PRD, el PRI y el PAN. **¿Podrá Sheinbaum mantener la unidad en Morena?**

Ante la nula oposición, **la realidad nacional y la posible división serán los únicos equilibrios de la doctora.**

...

**COLOFÓN:** +Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado, solicitó un minuto de silencio para recordar a **Rosalinda López Hernández**.

+Falleció la hermana de **Adán Augusto** el 5 de junio, siendo ya senadora electa.

+El capítulo 8 de la Segunda temporada de **alcaldesy-gobernadores.mx** se presentará desde el Senado. Nos vemos el **domingo a las 19 horas**.

GUSTAVO@GUSARTELECOM.COM.MX /  
@GUSTAVORENTERIA

**El gran reto es que no se rompa la igualdad en Morena**



ESTRICTAMENTE  
 PERSONAL

## Raymundo Riva Palacio

 Opine usted:  
 rivapalacio@ejecentral.com

 @rivapa


# Los berrinches de López Obrador

*Las exigencias para que respete lo que firmó y no viole los acuerdos van creciendo, y el Presidente se está endureciendo*

**Q**ué peligrosos están siendo los últimos días del sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Tiene todo y, sin embargo, está enojado. ¿Es por las críticas que hacen a sus planes o por el síndrome de abstinencia de poder? Sus motivaciones son secundarias pero las consecuencias son las mismas, profundizándose proporcionalmente al tamaño de su berrinche. No le ha gustado que el gobierno de Estados Unidos, al que chantajeó con la migración, le haya puesto un alto en el tema de la reforma judicial, mostrándose sorprendido por una posición que, sin embargo, la sabía desde los primeros días de junio.

En esos días, poco después de las elecciones que perfilaron la mayoría calificada para Morena y la coalición de gobierno en el Congreso, partió a Washington una delegación oficial encabezada por la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, y el secretario de la Marina, almirante José Rafael Ojeda. El propósito era promover el Canal Interoceánico del Istmo de Tehuantepec con el fin de buscar inversiones estadounidenses en el proyecto obradorista. Los funcionarios fueron recibidos por oficiales de alto nivel, pero no había interés alguno en hablar de

nada. Lo que querían era enviar un mensaje a López Obrador.

En las diferentes reuniones que sostuvieron expresaron sus preocupaciones por la reforma al Poder Judicial que planteaba el Presidente, porque consideraban —la parte diplomática— que lastimaría al Estado de derecho y que —la parte militar— el diseño propuesto por López Obrador abría la puerta para que el crimen organizado comprara jueces, magistrados y ministros, aumentando su poder y control sobre las instituciones mexicanas. Ese mismo discurso es el que le habían manejado sistemáticamente a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, los empresarios, banqueros e inversionistas extranjeros que hablaban con ella.

Sheinbaum escuchó con atención y discutió con su equipo las implicaciones negativas que tendría la reforma en el arranque de su gobierno. Se consideró hacer un cabildeo discreto con los nuevos legisladores de Morena para frenarla, pero desistieron del plan por miedo a López Obrador “que siempre se entera de todo”. El Presidente tenía infiltrado al equipo de primera línea de Sheinbaum, y el fiscal general, Alejandro Gertz Manero, como lo había hecho desde la precampaña, tenía intervenidos los teléfonos de sus principales

colaboradores.

La presidenta electa decidió hablar con López Obrador para proponerle un cambio de tiempos en la votación por la reforma judicial a fin de que no se hiciera en septiembre, comprometiéndose a sacarla más adelante, durante la primera parte de su sexenio. El Presidente rechazó la idea. Le vetó su propuesta de coordinador de la bancada de Morena —Alfonso Ramírez Cuéllar— y nombró a quienes serían los coordinadores, Ricardo Monreal en la Cámara de Diputados y Adán Augusto López en el Senado. Sheinbaum se quedó bloqueada y no ha tenido más remedio que, para evitar que se enoje con ella López Obrador, radicalizarse como él en el tema de la reforma judicial y ser su eco en las acciones contra los embajadores de Estados Unidos y Canadá por sus críticas a la iniciativa.

Sheinbaum y López Obrador ya vieron las consecuencias de la mera probabilidad de que la coalición de gobierno pase reformas constitucionales como la judicial y la desaparición de los órganos autónomos. Desde que la votación del 2 de junio perfiló la mayoría calificada para López Obrador, el peso se ha depreciado 13% frente al dólar. La divisa mexicana cayó desde los 17.02 pesos por dólar el viernes previo a la elección, a 17.68 el primer



lunes después de los comicios y 19.68 este miércoles. Ayer llegó a estar en 19.94 por la resolución del Tribunal Electoral que confirmó la mayoría calificada de la coalición de gobierno, la previsión de crecimiento de 0.8% de promedio sexenal –no visto desde hace seis sexenios, con el gobierno de Miguel de la Madrid– y el reporte del crecimiento de Estados Unidos en el último trimestre, que llegó a 3%.

López Obrador, el Presidente de la negación, desestima todas las señales económicas y financieras. Sheinbaum, para evitar que tome represalias contra ella, repite sus mentiras, incluida la aseveración de que la reforma judicial no afectará el acuerdo comercial norteamericano. En privado está preocupada. Por eso envió con una enorme discreción a Washington a Artemisa Gómez, la empresaria tapatía a la que utiliza para misiones secretas en Estados Unidos, y a José Merino, una de las personas de mayor confianza que tiene y que dirigirá la Agencia de Transformación Digital que creará el nuevo gobierno, para conversar de manera informal con funcionarios del gobierno de Joe Biden sobre lo que hará a partir del 1 de octubre, para tranquilizarlos y darles confianza.

La iniciativa de Sheinbaum naufragó. Como bien sabían en su equipo, López Obrador se enteró y dio instrucciones para que de manera inmediata suspendieran su visita de control de daños y que no hablaran con ningún funcionario. Por lo que se ve, el Presidente no quiere saber nada de los estadounidenses. Ayer decía que la relación con Estados Unidos en el futuro va a ser muy buena por convenir a los dos países, pero atajaba: “El único asunto es que aprendamos a respetar nuestras soberanías. Esto es lo único, (y) si se logra, se va a fortalecer mucho la región hacia adelante”.

No termina de entender, o

es un discurso doméstico, que la queja de Estados Unidos y Canadá es porque la reforma judicial genera incertidumbre jurídica, que es lo que impacta en el acuerdo comercial norteamericano, que también sería violado con la desaparición de los órganos electorales, que se concretará en unos días, por violar cláusulas democráticas. La injerencia en asuntos internos que reclama, obedece a que está violando los compromisos del tratado. Las exigencias para que respete lo que firmó y no viole los acuerdos van creciendo, y López Obrador se está endureciendo.

El Presidente aceleró su radicalización y no parece importarle. Sheinbaum, en cambio, está en un dilema. ¿Qué va a suceder en septiembre? Es un enigma, aunque las señales no son promisorias, y mucho menos tranquilizadoras para la próxima presidenta.

